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ACCIONES ANTE
LLUVIAS Y TORMENTAS

Acciones preventivas y de respuesta fueron realizadas por la comuna en Montevideo. 
Equipos de trabajadoras y trabajadoras recorrieron los barrios levantando árboles caídos, 

lidiando con desbordes de cursos de agua y desobstruyendo cañadas, alcantarillas y bocas 
de tormenta. Durante todo el proceso fue fundamental la participación de la ciudadanía a 
través del 092 250 260, denunciando situaciones que generaron una rápida respuesta.

EN EL ANTEL ARENA
Se cerró la tercera 
edición del Torneo 
Jr. NBA con una gran 
fiesta

PUESTA EN MARCHA
Las propuestas 
gratuitas del Espacio 
Colabora se
desarrollan con éxito

Foto: Santiago Mazzarovich
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La IM realizó tareas preventivas de desobutrucción de bocas de tormenta y cañadas en diferentes puntos de Montevideo antes de la tormenta. 
Marzo, 2024. Foto: Verónica Caballero/ IM.

Rápida respuesta a solicitudes
de la ciudadanía ante el temporal
Se mantiene el protocolo de acción frente a las intensas lluvias. “Se trabajó 
mucho respondiendo a los pedidos realizados por vecinos y vecinas”, informó 
Guillermo Moncecchi.

jerarquización de las diferentes 
situaciones que se fueron pre-
sentando.

“Con los casos que llegaron a 
través del 092 250 260 se ac-
tuó inmediatamente, y luego se 
tomó cada caso para evaluar las 
causas más finas”, indicó

Situaciones más complejas:

“Las lluvias en el evento del mar-
tes fueron en todo el departa-
mento. Un poco más por el este 
y el sur, pero en general fueron 
lluvias homogéneas, y hubo mu-
chos tipos diferentes de acuerdo 
a la zona. Hubo algunas en las 
que hubo un mayor impacto en 
el arbolado por el viento, otras 
en las que hubo más temas de 
agua, algunas cañadas que se 
desbordaron. Fue bastante ho-
mogéneo el evento en Montevi-
deo”, explicó Moncecchi.

Observó que lo más importan-
te fueron las acciones de res-
puesta inmediata a la población. 
“Hemos tenido 400 reclamos de 
todo tipo, que los hemos esta-
do respondiendo en diferentes 
barrios, como Malvín, Puntas 
de Manga y Conciliación, entre 
otros. Visitamos algunos asen-
tamientos, como Santa María, 
para hablar con la gente. En ese 

L
a Intendencia desplegó 
cuadrillas de trabajado-
res y trabajadoras por 
todo Montevideo para 
atender las situaciones 

generadas por las lluvias de los 
últimos días. Además del trabajo 
coordinado de la comuna con los 
municipios, ha resultado clave la 
participación de vecinas y veci-
nos a través del 092 250 260.

El director de Desarrollo Am-
biental, Guillermo Moncecchi, 
explicó que se trabajó mucho 
respondiendo a los pedidos rea-
lizados por la comunidad.

“Estamos en medio de un pro-
tocolo de actuación mientras 
dure el evento climático. Lo que 
estamos haciendo es responder 
a las solicitudes, las evaluacio-
nes se harán después. Ahora, lo 
importante es trabajar. Para ello 
hemos citado a todos los muni-
cipios, y trabajamos mucho con 
ellos en mejorar las acciones de 
coordinación para optimizar el 
uso de los recursos que tene-
mos y poder responder mejor a 
la población”.

Explicó que este trabajo de 
complementación se llevó ade-
lante por ejemplo con la articu-
lación con las cuadrillas, la lim-
pieza de bocas de tormenta y la 

sentido, se articuló con los mu-
nicipios para responder aún me-
jor centralizando en el Cecoed, 
que es la herramienta adecuada 
para articular en materia opera-
tiva”.

Bocas de tormenta

“Las bocas de tormenta en 
Montevideo funcionan bien, y la 
muestra de que funcionan bien 
es que el agua corre. Lo que 
pasa es que para ciertos fenó-
menos de mucha lluvia, el agua 
tiene que correr por la calzada, 
y ese es el objetivo”, expresó el 
jerarca. 

Hizo hincapié en que como par-
te de las acciones preventivas y 
del trabajo de los municipios, se 
verifican, antes de cada evento, 
300 puntos críticos donde se 
observa específicamente la si-
tuación. 

“Además, estamos avanzando 
con los municipios para mejorar 
todavía más el control. Pero no 
es la boca de tormenta la cau-
sa de que el agua corra por la 
calle. Al revés: si el agua está 
corriendo por la calle es porque 
está yendo hacia una boca de 
tormenta. Si hubiera una boca 
de tormenta obstruida, el agua 
estaría quieta”, agregó.

“ESTAMOS TRABAJANDO MUCHO”

+ DATOS

Otros servicios que brinda la comuna a 
través del 092 250 260 son: solicitudes 
de limpieza de residuos en en el entorno 
de contenedores o en vía pública, 
solicitud de adhesión al servicio de 
bolsones y vaciado de los mismos, 
denuncias por mal uso de contenedores, 
adhesión al Plan V para voluntarios 
ambientales y la solicitud de retiro 
de residuos de gran tamaño, podas y 
escombros.
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La IM realizó tareas preventivas de desobutrucción de bocas de tormenta y cañadas en diferentes puntos de Montevideo antes de la tormenta. 
Marzo, 2024. Foto: Pablo La Rosa/ IM.

Reunión en CECOED de la IM con representantes de los municipios. 
Marzo, 2024. Foto: Pablo La Rosa/ IM.

Ejecución del 
Plan de Obras
El director de Desarrollo Ambiental, 
Guillermo Moncecchi explicó que a 
nivel de obras, hay todo un plan que 
Montevideo viene ejecutando desde años 
y se está completando durante este 
período. 

“Se está ejecutando en este momento 
la obra de drenaje en Mataperros en 
el Prado, y se llevan adelante jardines 
de lluvia en distintos puntos del 
departamento. Hay también obras 
identificadas, por diferentes montos, que 
están en el Plan de Saneamiento Urbano 
de Montevideo, que se van a ir realizando 
a medida que haya disponibilidad de 
fondos. Pero identificadas están todas”.

“Todavía está terminándose el Plan de 
Saneamiento V, y ya está ejecutándose 
el Plan de Saneamiento Urbano VI, y 
esta obra de Mataperros es uno de los 
ejemplos. Los préstamos del BID son un 
continúo, porque se está terminando la 
etapa anterior y ya se va comenzando 
la nueva. Los jardines de lluvia se están 
planificando y las obras de Mataperros 
ya se están haciendo. Es un trabajo de 
mejora continua del nivel de resistencia 
hídrica de la ciudad”, concluyó
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Broche de oro: el Torneo
Jr. NBA se despidió a lo 
grande en el Antel Arena
La tercera edición del certamen que convocó a 720 niñas y niños, llenando los espacios 
públicos de deporte y camaradería, terminó con una jornada inolvidable en la que se 
jugaron los partidos finales, hubo un concurso de habilidades y varios shows artísticos en 
un marco inmejorable. La exitosa propuesta regresará en el verano de 2025.

E
l Torneo Jr. NBA volvió 
a demostrar, en su ver-
sión 2024, su inmenso 
potencial. Durante casi 
dos meses, la propues-

ta que comenzó el 16 de enero y 
terminó el 9 de marzo llenó los 
espacios públicos de Montevi-
deo de deporte y alegría. Pla-
zas, parques, gimnasios y otros 
puntos de la ciudad recibieron 
los partidos de los 60 equipos. 
Dicha cifra marca un hito im-
portante, ya que por primera vez 
hubo la misma cantidad de cua-
dros femeninos que masculinos, 
30, lo que refleja el crecimiento 
sostenido y constante que ha 
tenido la participación de las 
mujeres en el certamen.

El gran final de la tercera edición, 
que contó con la participación 

de 720 chicos y chicas nacidas 
en 2010, 2011, 2012 y 2013, tuvo 
lugar en un Antel Arena que se 
vistió de gala para recibir la fies-
ta. Allí se jugaron los partidos 
decisivos, que terminaron con la 
consagración de Orlando Magic 
tanto en la categoría femenina 
como en la masculina. Además, 
hubo un torneo de tiros y habili-
dades, hubo leyendas de la NBA 
invitadas y se desarrollaron va-
rios shows musicales, como los 
ofrecidos por DJ Fuega y Knak.

“Una fiesta total”

Luis “Bicho” Silveira, coordinardor 
de la Jr. NBA, valoró que se haya 
vivido “una fiesta total” en la jor-
nada de cierre. “Nos pone muy 
contentos ver esta cantidad de 
gurises y gurisas. Es una locura, 

está todo el mundo encantado, 
sobre todo las familias, los niños 
y las niñas. Estamos súper feli-
ces con todo lo que se generó”, le 
dijo al Semanario ABC.

Llegado el momento de hacer 
un balance sobre la edición 
2024 del Torneo Jr. NBA, Sil-
veira no dudo: “Ha sido alta-
mente positivo. Empezando 
por lograr la máxima inscrip-
ción posible, 60 equipos, 30 
masculinos y 30 femeninos. 
Destacamos también la parti-
cipación de las mujeres, tanto 
de jugadoras como de entre-
nadoras, creció mucho, así que 
hemos logrado varias cosas 
que buscábamos”.

Luego, se refirió a los tres objeti-
vos principales que la Intenden-

cia se había planteado y logró 
materializar: “El primero es la 
democratización del deporte, y 
lo hemos conseguido. Hemos ido 
a todos los barrios, a todos los 
rincones de Montevideo, e inclu-
so hemos integrado a niñas y ni-
ños del interior del país. Otro ob-
jetivo era lograr que las familias 
se apropiaran de las plazas y los 
parques, y lo logramos llevando 
el torneo a más de 40 espacios 
públicos. El tercero era la masi-
ficación o la oportunidad para 
que la rama femenina explotara 
definitivamente, porque ellas lo 
merecen tanto como nosotros, y 
eso también ocurrió”.

En la recta final, el “Bicho” des-
tacó otro de los efectos positi-
vos que ha demostrado tener la 
propuesta que la comuna coor-

Finales del torneo Jr. NBA en el Antel Arena. Marzo, 2024. Foto: Ignacio Turell/ IM
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720

3.000

ganiza con la NBA. Afirmó: “No-
sotros decimos que una de las 
grandes epidemias que tenemos 
en Uruguay es la salud mental. 
En el caso de los y las adoles-
centes, muchas veces esos 
problemas están vinculados a 
no saber tolerar las frustracio-
nes. El deporte, y el básquetbol 
en particular, lo que te enseña 
es eso: vos estás todo el tiem-
po superándote, porque en un 
partido te frustras 30 veces y 
te recuperas 30 veces, porque 
si errás una bandeja tenés que 
bajar a defender y si perdés un 
partido a la semana siguiente 
tenés otro. Así, jugando, apren-
den a tolerar frustraciones”.

Una propuesta de calidad

El Torneo Jr. NBA demuestra 
que es posible construir políti-
cas públicas de alto nivel, y que 
permiten a los protagonistas, en 
este caso las niñas, niños y ado-
lescentes, disfrutar de una ex-
periencia memorable. Uniformes 
oficiales de la NBA, presentacio-
nes olímpicas, bebidas hidratan-
tes y el cierre en un estadio en 
el que suelen jugar los profesio-
nales se unieron para reflejar la 

calidad de un programa que re-
corrió todo Montevideo.

El director de la Asesoría de 
Desarrollo Municipal y Partici-
pación, Federico Graña, le dijo 
al Semanario ABC que el Torneo 
Jr. NBA “es muy importante para 
la educación, para la conviven-
cia, para aprender a laburar en 
equipo. Que haya un montón de 
preadolescentes que tengan, 
en el verano, un espacio donde 
continuar o quizás comenzar las 
prácticas deportivas nos pare-
ce esencial. Y además el tratar 
de que vivan esta experiencia: 
no hay preadolescentes que 
puedan jugar en este espacio, 
en el Antel Arena. Y verlos hoy 
acá, con la emoción que tienen, 
cómo afrontan los partidos, lo 
que sienten, tener una presen-
tación como se hace en la NBA, 
también es una señal de que 
podemos hacer cosas que están 
buenas”.

En la misma línea, profundizó: 
“Estábamos conversando con el 
equipo de NBA Latam, con los 
coaches y las estrellas que vi-
nieron. Ellos están acostumbra-
dos a ver esto, y nos felicitaron 

por el nivel de organización, por 
cómo se desarrolló la experien-
cia. En este programa, quizás 
seamos los que mejores lo ha-
cemos, despegados del resto. 
Tiene que ver con eso, con el 
cariño que le pone la adminis-
tración. A inicios del 2021 ha-
blábamos con Carolina sobre la 
importancia de seguir generan-
do prácticas deportivas, porque 
teníamos un montón de infraes-
tructura y espacios públicos que 
se habían generado. Nos pre-
guntamos cómo aprovecharlos 
organizadamente, cómo hacer 
que la comunidad se juntara en 
ellos. En el Torneo Jr. NBA vimos 
una oportunidad”.

A modo de cierre, Graña destacó 
otro de los grandes logros del 
programa: fomentar el deporte 
femenino. Dijo: “Cuando em-
pezamos, el cupo femenino no 
llegaba a cubrir el 40% del total 
disponible. Este año tuvimos los 
30 equipos femeninos, el cupo 
completo. Eso habla de cuando 
uno genera un espacio, lo comu-
nica, aparece lo que faltaba: una 
cantidad de gurisas de Montevi-
deo jugando al básquetbol en las 
canchas de la ciudad”.

La directora de la Secretaría 
de Educación Física, Deporte y 
Recreación, Silvia Pérez, reali-
zó un balance de un programa 
que “ha sido un éxito desde la 
primera edición”. Destacó, por 
ejemplo, que “Montevideo fue 
el primer lugar donde la NBA 
no hizo un acuerdo con clubes 
o federaciones, sino que lo hizo 
con la Intendencia. Se jugó en 
los ocho municipios de Monte-
video, y pudieron jugar los gu-
rises y gurisas del barrio que 
tenían un equipito o niños y ni-
ñas que se anotaron individual-
mente y luego se sumaron a un 
equipo”.

Sobre la participación femeni-
na, celebró: “Cada vez son más 
las niñas que son parte, que 
era uno de los propósitos que 
nos habíamos planteado. En el 
primer año fueron muchos más 
equipos de varones que de ni-
ñas; en el segundo fueron 30 
masculinos y 26 femeninos, y 
este año fueron 30 y 30”.

Además, Silvia Pérez se refirió 
a lo vivido en la jornada con 
que se cerró la tercera edición 
en el Antel Arena: “Se genera 
un lindo ambiente. Vienen los 
amigos, los abuelos, los padres, 
es un ambiente muy familiar 
y los gurises lo viven de for-
ma espectacular. Fijate lo que 
es para ellos jugar una final o 
una semifinal en el Antel Arena, 
donde se juegan las finales de 
la Liga Uruguaya de Básquet-
bol. Se sienten como sus ídolos 
que ven siempre por la tele, y 
todo esto usando los unifor-
mes de los equipos de la NBA. 
Es una experiencia inolvidable 
para ellos”.

Para cerrar, invitó a todas y 
todos los interesados a estar 
atentos, ya que es un hecho 
de que en el verano 2025 
el Torneo Jr. NBA volverá 
a instalarse en Montevi-
deo. “Es una experiencia 
fantástica que vale la 
pena”, aseguró.

“Es una experiencia inolvidable”

Fueron las niñas, 
niños y adolescentes 
que participaron de 
la tercera edición del 
Torneo Jr. NBA. 

Fue la cantidad de 
personas que asistió 
a la jornada final en 
el Antel Arena, que 
fue escenario del 
espectáculo gratuito 
con que se bajó el 
telón de la tercera 
edición.

Finales del torneo Jr. NBA en el 
Antel Arena. Marzo, 2024. Foto: 
Santiago Mazzarovich/ IM.
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“Una experiencia hermosa”: 
así vivieron las y los protagonistas 
el Torneo Jr. NBA
Jugadoras, jugadores, espectadores y referentes destacaron el éxito del Torneo Jr. NBA, que 
cada verano se encarga de que el deporte esté al alcance de todas y todos, así como de 
que los espacios públicos sean aprovechados al máximo por la gente. Destacaron tanto 
el camino recorrido como el haber tenido la posibilidad de disfrutar una jornada de cierre 
inolvidable en el Antel Arena.

“Es una oportunidad única en la vida”

“Fue una experiencia hermosa. Poder tratar con ado-
lescentes fue algo increíble; pensé que iba a ser difícil, 
pero terminó siendo maravilloso. Los niños te enseñan 
mucho en el día a día, en el compartir con ellos. Me lle-
vo mucho aprendizaje, porque muchas veces creemos 
que sabemos más que ellos y nos terminan enseñando 
a nosotros.

Los chiquilines eran bastante competitivos, querían 
ganar, y al final quedaron un poco tristes. Pero es todo 
aprendizaje, y disfrutaron muchísimo del Antel Arena, 
los vestuarios, el poder estar acá, que es una oportu-
nidad única. Intentamos explicarles que esta oportu-
nidad era única, que era importantísimo disfrutar esta 
experiencia más allá del resultado. Eso lo logramos.

El mensaje es que hay que disfrutar, que es una ins-
tancia diferente, que hay que tener mucha paciencia. 
Es algo único en la vida poder jugar en un estadio 
como este. Se aprende mucho a lo largo del torneo, es 
una cosa muy linda”.

Juan Insa, referente de Portland Trail Blazers.

“Fue lindo tener la oportunidad de jugar en el Antel 
Arena”

“Me sentí bien, fue lindo tener la oportunidad de jugar 
en el Antel Arena. Estuvo bueno como nos llevamos 
con el equipo, llegamos hasta la final luchando, gana-
mos bien. Pude jugar acá en este estadio, pude hacer 
tiros en el Antel Arena, me llevo eso como recuerdo”.

Daniel Cabrera, jugador de Portland Trail Blazers.

“¡Es impresionante estar acá!”

“Estábamos muy nerviosas antes del partido. La ver-
dad que estuvo buenísima la experiencia, lo dimos 
todo, jugamos en equipo, hicimos todo lo posible para 
ganar y para sentirnos gloriosas.

El Antel Arena está muy lindo. Haber estado en los 
vestuarios, el camino hacia la cancha, poder jugar acá. 
Te genera una sensación de ‘¡guau, es impresionante 
estar acá’. Porque no es lo mismo estar como espec-
tador que llegar a la cancha donde jugaron personas 
profesionales. Es único, épico. Disfrutamos muchísi-
mos, estuvo buenísimo y ojalá podamos hacerlo de 
vuelta”.

Abril Núñez y Yasmín Nieves, jugadoras de Orlando 
Magic.

“El Torneo Jr. NBA está muy bueno, apoya a la juventud”

“Estoy pasando bien de bien en esta jornada final, 
alentando a los chicos y chicas. Vienen jugando bien. 
Me parece que el Torneo Jr. NBA está muy bueno, apo-
ya a la juventud y los acerca a las cosas buenas de la 
NBA. Además, que sea en un escenario como el Antel 
Arena hace que todo sea más especial”.

Leonel Méndez, espectador.

“Lo principal de la experiencia es haber compartido con 
mis compañeros”

“Estuvo muy bien todo lo que vivimos en el torneo. Me 
quedé con un poquito de frustración cuando perdimos, 
pero igual la pasé bien. Fue la primera vez que jugué 
en el Antel Arena, me gustó mucho, estuvo especta-
cular. Lo que me llevo de esta experiencia es princi-
palmente el haber compartido con mis compañeros. Lo 
primero es el equipo, después todo lo otro”.

Renzo Bentancor, jugador de Portland Trail Blazers.
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“Es una fiesta que motiva a los chicos y las chicas”

“Acostumbramos a venir, porque apoyamos mucho el 
básquetbol femenino y siempre nos gusta acompañar 
en estas instancias. Esta fase final del Torneo Jr. NBA 
es excelente, es una posibilidad para que las chicas 
y los chicos demuestren, disfruten, acercarnos a las 
familias al básquetbol. Es una fiesta, y me encanta que 
también se pueda disputar en el Antel Arena, por lo 
que representa para el básquetbol. Es una fiesta para 
los chiquilines que motiva, que es lo que tenemos que 
hacer: motivar a que todos los chicos y las chicas se 
acerquen al deporte”.

Ana Crncich, espectadora.

“Estos eventos son importantísimos para el creci-
miento del deporte femenino”

“La verdad es una experiencia re linda para las chi-
cas, que estuvieron todo el campeonato juntas. Venir 
al Antel Arena era uno de los objetivos principales, así 
que el solo hecho de estar acá ya es un montón para 
nosotras.

Es re importante que las niñas participen de estas 
cosas. Yo soy jugadora, juego en la liga femenina, y 
veo que están cada vez más metidas en el deporte. 
Son muy lindas las instancias que van teniendo. Que 
el Torneo Jr. NBA sea masculino y femenino es un paso 
enorme para el básquetbol femenino. Muchas niñas 
vienen exclusivamente para esto, había muchos equi-
pos que eran de plazas, que eso está re bueno e in-
centiva un montón a las nenas a jugar. Es fundamental 
incluir a los equipos femeninos en estos eventos, que 
son súper importantes para su crecimiento

Este torneo genera un ambiente muy lindo con las fa-
milias, entre amigas, porque las chicas del equipo tie-
nen amigas que están en otros municipios y se mue-
ven para verlas. Se crea un ambiente re lindo en todos 
los partidos, principalmente en los que fueron de la 
primera etapa en las plazas y los parques. El intercam-
bio que se genera con la gente, los vecinos y vecinas 
yendo a ver los partidos, es lo más lindo que tuvo”.

Cinthia Mott, referente de Orlando Magic.

“No esperábamos tanto, los chicos se lo merecen”

“La verdad que no esperábamos tanto. Los chicos se 
lo merecen, y lo más importante de todo esto es que 
lo disfruten ellos. Estamos viviendo esto con mucha 
alegría y felicidad”.

Mónica Morrone y Sebastián Chato, espectadores.

Finales del torneo Jr. NBA en el Antel Arena. Marzo, 2024. 
Foto: Santiago Mazzarovich/ IM.

Finales del torneo Jr. NBA en el Antel Arena. Marzo, 2024. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM.



Este 8 de Marzo la avenida 18 de Julio volvió a ser 
escenario de la más importante manifestación 
popular para expresar los avances de la lucha 
de las mujeres, los logros conquistados, así 
como los enormes y múltiples desafíos frente a 
la desigualdad de género aún imperante y de la 
violencia de género contra las mujeres.

Masiva marcha por 
el Día de la Mujer
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Campaña de prevención y cuidados de infecciones transmitidas por mosquitos. Foto: Pablo La Rosa/ IM.

Virginia Cardozo, directora de la División Salud, se refirió a los pasos que está dando la comuna. 
Además, recordó que al ser el aedes aegypti un mosquito que se cría principalmente en los 
domicilios y sus alrededores, “las acciones que las personas puedan hacer en sus casas son 
cruciales para controlar la situación”.

H
ace algunos días se 
confirmó que en Uru-
guay hay circulación 
viral de dengue, lo 
que significa que ya 

se han registrado casos autóc-
tonos de personas que se en-
fermaron estando en el país. El 
aumento de las cifras torna im-
prescindible detenerse sobre los 
pasos que los individuos pue-
den dar para combatir la situa-
ción, ya que el hecho de que el 
mosquito aedes aegypti se críe 
principalmente en los domicilios 
hace que las acciones preventi-
vas que cada persona realiza en 
su hogar es fundamental para el 
bienestar colectivo.

La directora de la División Salud 
de la Intendencia de Montevi-

deo, Virginia Cardozo, charló con 
el Semanario ABC de las medi-
das preventivas y de respuesta 
realizadas desde la comuna (co-
locación de ovitrampas, fumiga-
ciones locales, controles sobre 
eventuales criaderos, campañas 
de información, entre otras), y 
se detuvo también sobre los 
caminos que puede recorrer la 
ciudadanía para desempeñar su 
fundamental papel para cambiar 
la situación.

La IM realiza una serie de 
acciones permanentes para 
prevenir el dengue, ¿en qué 
consisten las mismas?

La Intendencia de Montevideo 
realiza acciones de forma esta-

Ante el aumento de los casos 
de dengue, la IM fortalece sus 
acciones preventivas y de respuesta

cional para la prevención. Tanto 
de tipo educativas, de difusión 
de material informativo, de in-
formación a la población para 
saber qué medidas tenemos que 
tomar para prevenir infecciones 
transmitidas por mosquitos, y 
en particular el dengue, como 
las vinculadas al control del 
mosquito, del aedes aegypti, que 
es el vector de esta infección.

Por lo tanto, en lo que tiene que 
ver con las acciones de control 
del dengue, se realiza una inten-
sa acción de monitoreo a través 
de la colocación de ovitrampas 
en todo el departamento, que 
nos permiten detectar dónde 
está presente el aedes aegypti, 
y donde esté presente realizar 
acciones intensivas de fumiga-

ción local, de colocación de lar-
vicidas.

A su vez, se hace lo mismo en 
distintos puntos de la ciudad 
que habitualmente pueden ser 
fuente o criadero de aedes ae-
gypti, con la colocación de larvi-
cidas en cementerios, en bocas 
de tormenta, en parques. Todas 
estas son acciones que nos per-
mitan controlar distintos puntos 
que puedan ser criaderos de 
mosquitos.

Toda esa serie de acciones nos 
permite decir que tenemos real-
mente una situación en la que 
hoy el aedes aegypti no es el 
mosquito más prevalente dentro 
de la población de mosquitos. 
Pero el mayor desafío siempre 
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Lo que hay que saber

está en que es un mosquito que 
se cría principalmente en el do-
micilio de las personas o perido-
miciliario, lugar al que, por más 
que la Intendencia haga accio-
nes educativas de pedirles a las 
personas que descacharricen y 
demás, es muy importante se-
guir trabajando con la población, 
ya que las acciones que realiza 
la IM tienen sentido comple-
mentándose con las acciones 
que cada persona pueda hacer 
en su casa para evitar que haya 
criaderos de mosquitos.

Ante un escenario como el 
actual, con la circulación viral 
confirmada, ¿qué caminos 
suma la IM a los ya recorri-
dos para darle respuestas a la 
gente?

En cuanto a la actuación cuan-
do hay casos de dengue, y por 
lo tanto estamos hablando de 
que hay circulación viral, lo que 
hacemos es aplicar el protoco-
lo acordado por el MSP, que lo 
que implica es que se realizan, 
donde hay un caso de dengue, 
acciones en las nueve cuadras a 
la redonda. 

¿Qué acciones se hacen? Colo-
cación de larvicidas, todo lo que 
tiene que ver con acciones de 
fumigación focal, ir casa a casa 
para entregar material informa-
tivo para avisar que si hay per-
sonas con síntomas sospechosos 
que consulten al médico. También 
recordamos las medidas de cui-
dado en cuanto a la descacharri-
zación, el uso de repelente, etc.

Toda esa acción intensiva de fu-
migación, educación, recorrida 
casa a casa, las acciones de cui-
dado en esas nueve manzanas 
se realizan en cada punto donde 
se detecta un caso positivo.

¿Qué tan importantes son 
las campañas de difusión de 
información, como las que la 
comuna realiza a través de 
diversas vías?

Claramente las acciones de dis-
cusión pasan a ser centrales 
en el control del aedes aegypti 
para combatir el dengue. Porque 
en realidad, a diferencia de lo 
que pasa con otras infecciones, 
como la encefalitis equina, que 
lo transmiten muchos tipos de 

¿Qué es y cómo se transmite el 
Dengue?

 Es una enfermedad infecciosa producida 
por el virus Dengue.

 Se transmite a través de la picadura de 
un mosquito Aedes aegypti, infectado por 
haber picado a una persona con dengue.

 No se contagia de una persona a otra de 
forma directa.

¿Cuáles son los síntomas?

 Los principales síntomas de dengue son: 
fiebre elevada de hasta siete días, dolor 
de cabeza, dolor en la parte de atrás de 
los ojos, decaimiento, dolor en músculos 
y articulaciones, lesiones en piel, náu-
seas y/o vómitos. Ante la presencia de 
cualquiera de estos síntomas, consultá a 
tu prestador de salud.

mosquito, en el caso del dengue 
lo transmite solamente uno.

Entonces, el punto central está 
en el control del vector, en con-
trolar el mosquito y evitar que 
se desarrolle y se crie. En ese 
escenario, porque es un mosqui-
to con características de criarse 
principalmente en los domici-
lios o en sus alrededores, a di-
ferencia de otros que son más 
de criarse en parques o cerca 
de cursos de agua, las acciones 
que las personas puedan hacer 
en su casa pasan a ser cruciales 
para el control.

La Intendencia no llega dentro 
del domicilio de cada uno o cada 
una, ahí le corresponde a cada 
ciudadano o ciudadana su cui-
dado. Por lo tanto, las campañas 
de difusión para poder trabajar 
con las vecinas y vecinos que 
puedan sumarse a cuidarse a 
través de las acciones de desca-
charrización, y además a prote-
gerse usando repelente, son dos 
acciones centrales dentro de las 
medidas de acción, como la co-
locación de mosquiteros, los tul 
para los lactantes en las cunas, 

lo que tiene que ver con cubrir 
la piel cuando salgo al exterior. 

Hay toda una serie de medidas 
muy importantes, pero quizás la 
central, a la hora de controlar 
el aedes aegypti, sigue siendo 
descacharrizar, sigue siendo eli-
minar, dentro del domicilio y alre-
dedor del domicilio, aquellos lu-
gares que colectan aguas, sea a 
través de distintos cacharros, de 
plantas, de ruedas, de llantas, de 
distintos elementos que puedan 
estar generando recolección de 
agua donde se críe el mosquito. 
La forma de llegar a cada casa 
que tiene la IM es a través de la 
comunicación, pero es un esfuer-
zo que es de todos y todas.

¿Qué puede hacer la población 
para lidiar activamente con 
esta posición?

Lo principal es eliminar los cria-
deros, así que descacharrizar, 
revisar si hay algo que está ge-
nerando que se acumule agua y 
puedan estarse criando mosqui-
tos. Dar vuelta recipientes, que 
no haya llantas o macetas que 
puedan estar juntando agua. 

Que ahí pongan arena ayuda a 
que esta absorba el agua y no 
se genere esa acumulación. Lo 
que tiene que ver con revisar 
platos de comida para perro, 
limpiarlos frecuentemente. Ver 
que no haya cacharros o cosas 
con el predio que puedan estar 
generando recolección de agua.

Hacer esa revisión dos o tres 
veces por semana es la acción 
principal, además de colocar-
se repelente, sobre todo en la 
mañana y la tardecita, que son 
los momentos en que el aedes 
aegypti está más activo. Si voy 
a hacer tareas en el predio, al 
aire libre, cubrir la piel. Y en la 
casa poner mosquitero, ponerles 
tul a los lactantes, porque a los 
bebés menores de seis meses 
no se les puede poner repelente.

Y generar todas estas acciones 
como poner en el domicilio es-
pirales u otras pastillas repe-
lentes que puedan generar am-
bientes protegidos de picaduras 
de mosquitos, ya que el princi-
pal espacio a cuidar son nues-
tras casas y las zonas alrededor 
de nuestras casas.

¿Cómo se previene?

La mejor forma de prevención del dengue 
es la eliminación del vector, es decir del 
mosquito Aedes aegypti. Para ello es im-
prescindible evitar que el mosquito pueda 
reproducirse eliminando sus criaderos.

Con ese fin se recomienda:

 Vaciar y almacenar boca abajo reci-
pientes que estén al aire libre (baldes, 
botellas, entre otros).

 Tapar herméticamente depósitos de 
agua.

 Evitar acumular agua en platos de plan-
tas, floreros.

 Cambiar diariamente el agua de las mas-
cotas.

 Colocar neumáticos bajo techo o llenar-
los con arena.

Medidas para prevenir picadu-
ras de mosquitos:

 Uso de repelente: puede ser en spray, 
loción o crema para aplicación en la 
piel.

 Uso de ropa adecuada: ropa de protec-
ción como pantalones largos y camisas 
de manga larga.

 Reforzar las medidas ante la exposi-
ción al aire libre.

Virginia Cardozo, directora de la División Salud de la Intendencia de Montevideo. Foto: Agustín Fernández / IM.
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La Intendencia de Montevideo co-
menzó la entrega en domicilios de 
bolsones para materiales recicla-
bles en el barrio La Teja. Se trata 
de las primeras 300 casas y se 
comenzará en las manzanas deli-
mitadas por las calles Gobernador 
del Pino, Inclusa, Real y Carlos 
María Ramírez. La recolección de 
los bolsones será una vez a la se-
mana, en días y horarios que se-
rán comunicados en el momento 
de la entrega.

Cada domicilio recibirá un bolsón 
y se podrá optar entre bolsones 

La crisis mundial de opioides y sus 
posibles impactos en el Uruguay será 
abordada con especialistas interna-
cionales el miércoles 20 de marzo, a 
la hora 18.30, en una actividad orga-
nizada por la Intendencia de Monte-
video, en acuerdo con la Oficina en 
Washington sobre Asuntos Latinoa-
mericanos (WOLA).

El objetivo es abordar un tema preo-
cupante en una instancia de reflexión 
que sirva como oportunidad para 
derribar mitos y alcanzar un conoci-
miento sobre bases sólidas. Asimis-
mo, se busca identificar las precau-
ciones y cuidados necesarios para la 
población, así como discutir acciones 
preventivas de salud pública y estra-
tegias de gestión de riesgos.

La actividad se realizará en formato 
virtual, con previa inscripción a tra-
vés del sitio www.wola.org/es/. Se 

IM organiza 
actividad sobre 
mitos y realidades 
del fentanilo

Se desarrollará en modo virtual, contará con 
expositores internacionales y buscará discutir 
acciones preventivas de salud pública y estrategias 
de gestión de riesgos.

entregará certificado para quienes 
participen.

De la apertura participará la directora 
de la División Salud de la Intendencia 
de Montevideo, Virginia Cardozo, y el 
director para Políticas de drogas de 
WOLA, John Walsh.

La exposición sobre el panorama ac-
tual del fentanilo estará a cargo de 
Beau Kilmer, Ph.D y codirector del 
Centro de Investigación de Políticas 
de Drogas de RAND. El tema será los 
mitos y realidades del fentanilo y ná-
lisis del panorama a nivel mundial.

Por su parte el  Dr. Brian P. Emerson 
y equipo de British Columbia aborda-
rán  las experiencias específicas de 
Salud Pública con fentanilo en Briti-
sh Columbia y las medidas de Salud 
Pública tomadas para abordar la pro-
blemática.

Entrega de 
bolsones para 
reciclables en 
La Teja

de 65 o 90 cm de altura, de acuer-
do al espacio disponible.

La adhesión al servicio es volun-
taria, pero resulta un compromiso 
significativo con el ambiente me-
diante la recuperación, valoriza-
ción y adecuado tratamiento de 
materiales reciclables.

En los bolsones se puede deposi-
tar cartón, papel, latas y plásticos. 
Para su correcta disposición, los 
materiales deben estar limpios, 
secos y compactados.

Continúan las inscripciones 
para la Maratón de Montevideo

de tickantel.com.uy, es que no tienen 
costo alguno para las personas con dis-
capacidad. Además, ya se completó el 
cupo gratuito para 900 estudiantes. En el 
caso de las y los deportistas extranjeros, 
el costo para ser parte de la Maratón de 
Montevideo será de $2.000. Asimismo, 
es importante recordar que los running 
teams tendrán un 15% de descuento du-
rante todo el mes de marzo.

Quienes deseen recibir más información 
pueden contactarse al correo electrónico 
maraton.montevideo@imm.gub.uy.

El domingo 5 de mayo tendrá lugar una 
de las pruebas atléticas más importantes 
de la ciudad: la Maratón de Montevideo. 
Este 2024, el circuito volverá a recorrer 
buena parte del mapa del departamento, 
y pasará por más de 20 barrios. Las y 
los atletas que decidan participar podrán 
correr 10, 21 o 42 kilómetros: los costos 
de la inscripción de acuerdo a la distan-
cia son $800, $1.200 y $1.500, respecti-
vamente.

Otro dato importante sobre las inscrip-
ciones, que se realizan en línea a través 

Bolsón para reciclar. Foto: IM

Fachada de la Intendencia de Montevideo. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM.

Maratón de Montevideo. Foto: Agustín Fernández/ IM.
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 INGREDIENTES:

- Calabacín al horno en cubitos: 200 g
- Ricota en cubos grillada condimentada con cúrcuma: 100 g
- Maní sin sal: 50 g
- Rúcula: cantidad necesaria
- Zucchini en láminas: ½ unidad

ADEREZO:

- Aceite: 2 cdas.
- Pimienta al gusto
- Sal: ½ cta.
- Limón: 1 cda.
- Cilantro a gusto

Marzo será 
un mes 
especial

Como en cada nuevo mes, Cocina 
Uruguay, el programa de educación 
alimentaria de la Intendencia de 
Montevideo que fomenta la alimentación 
y los hábitos saludables para mejorar 
la calidad de vida de las personas, 
sigue realizando diversas actividades. 
Los cursos y talleres gratuitos, que 
suelen convocar a una gran cantidad 
de vecinos y vecinos deseosos de 
ensanchar sus conocimientos para 
comer mejor, tuvieron su primera escala 
de marzo en el aula fija del Mercado 
Agrícola de Montevideo (MAM), que 
recibió un curso básico que tuvo lugar 
los días 6, 7 y 8.

Sin embargo, el que acaba de comenzar 
será un mes particular, ya que a partir 
del sábado 23 se pondrá en marcha la 
nueva edición de un tradicional evento 
en el que Cocina Uruguay siempre 
dice presente: la Semana Criolla. Tal 
como suele ocurrir, el programa estará 
representado en la celebración que 
anualmente convoca a decenas de miles 
de personas en el Prado, donde las 
tradiciones y la ciudad se dan la mano. 
Allí habrá instancias diarias hasta el 
domingo 31 en las que, a través de una 
propuesta que implica la participación 
de personalidades reconocidas de 
distintas áreas, se fomentarán hábitos 
alimentarios saludables.

Sumado a todo esto, debe recordarse 
que está cada vez más cerca de salir 
por TV Ciudad el programa que busca 
darle un espacio a la cocina saludable 
de todo Uruguay. El novedoso concurso, 
del que participarán personas mayores 
de 14 años con recetas originales que se 
vinculen a una historia personal, tendrá 
instancias en las que cocinarán ante 
un jurado. Está previsto que llegue a la 
pantalla durante abril.

Vale recordar que toda la información 
de actividades, cursos, talleres y 
agenda del programa Cocina Uruguay 
se encuentra en las redes sociales: @
cocinauruguayIMy @Imigualitario. 
Además, es posible enviar un mail a 
cocina.uruguay@imm.gub.uy o llamar, de 
11 a 15 horas, al 1950 8647.

LA RECETA DE COCINA URUGUAY

PROPUESTAS 
GRATUITAS

Ensalada 
tibia

*Rendimiento: 2 porciones.
*Tiempo de elaboración: 10 minutos.

Conocé esta forma deliciosa de comer 
más verduras en tus platos hogareños.

PROCEDIMIENTO: 

1 Lavar todos los vegetales. 
2 Trozar la rúcula con la mano.
3 Mezclar todos los ingredientes 
en un bol.
4 Integrar los ingredientes del 
aderezo en un bol aparte, y luego 
sumarlo al anterior. 
5 Revolver bien y servir.

Cocina Uruguay en el atrio de la IM. Foto: Ignacio Turell/ IM.
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Marcha 8M 2023. Foto: Artigas Pessio /IM

9 Propuestas 
para disfrutar de 

Montevideo

Marzo se llena de actividades para que todos y todas puedan 
disfrutar. Desde cine, música, deporte, actividades culturales, 
exposiciones y danza, son algunas de las muchas iniciativas 

que se llevan a cabo. 
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Marcha 8M 2023. Foto: Artigas Pessio /IM

Muestra «El prado en las calles» en la peatonal Sarandí. Foto: Ignacio Turell /IM

2 WÜFKO en Centro de Exposiciones Subte 

La boca en primer plano de una mujer mapuche contando 
lo que soñó, la mano entrando al agua igual que entrando 
al cuerpo, el sueño que se entrelaza con la vigilia, las 
piernas como troncos. Paula Baeza Pailamilla nos habla 
de bosque, de agua, de sueños, de identidad mapuche y 
de sexualidad entre mujeres en un video que escapa a 
los lugares comunes con los que se suelen representar 
estas temáticas.

3 Ciclo de cine "Realizadoras": 

Milonga: Día: Sábado 16 de Marzo a las 18.00 en el Cas-
tillo Idiarte Borda
Nina & Ema: Día: Viernes 15 de Marzo a las 20:00 horas 
en Centro Cultural Parque del Plata
De Jueves a Domingo: de jueves 21 de Marzo a las 19.00. 
Centro Cultural Goes
Ida Vitale: Viernes 22 de Marzo a las 16:00 horas Casa 
de la Cultura DFC
Tarde para morir joven: Martes 19 de Marzo a las 20.00 
en la Sala Zitarrosa

4 Ernesto Díaz: presentación Calengo en Sala 
Lazaroff 

Sábado 16 de marzo, 21.00 horas en la Sala Lazaroff.  Pre-
sentación de Calengo, segundo disco solista de Ernesto 
Díaz, que cuenta con la participación de varios de los 
músicos que vienen acompañando a Ernesto a lo largo 
de su carrera. Entradas a la venta en Tickantel, redes de 
cobranza y boletería de la sala, desde una hora antes del 
comienzo del show.

5 “Primavera con una esquina rota" en el 
Florencio Sánchez 

Sábado 16 de marzo, 20.00 horas en el Centro Cultural 
Florencio Sánchez. Los días 14 y 15 de marzo en la sala 
Campodónico del Teatro El Galpón y el 16 de marzo en 
el Centro Cultural Florencio Sánchez, se presentará la 
célebre compañía Teatro Ictus de Chile, con la versión 
teatral de Primavera con una esquina rota, la novela de 
Mario Benedetti.

6 Marzo, Mes de las Mujeres en el MAM

Jueves 14: 20 a 21hs Aprox. Yandira y los Adas Cumbia 
Pop 
Jueves 21: 20 a 21hs Aprox.

7 Gira barrial de la Banda Sinfónica de 
Montevideo

Sumergite en un viaje estelar con la Banda Sinfónica de 
Montevideo. Descubrí la magia de Los Planetas de Gus-
tav Holst en nuestra gira barrial. Los planetas es una 
suite orquestal en siete movimientos del compositor in-
glés Gustav Holst, compuesta entre 1914 y 1917. Cada 

movimiento de la suite lleva el nombre de un planeta del 
sistema solar y su supuesto carácter astrológico. Entra-
da libre. 
Miércoles 20 de marzo, 20 h. Plaza de deportes Nº7 
(Cmno. Castro S/N esq. Av. Agraciada Municipio C)
Jueves 21 de marzo, 20 h. Espacio Modelo. (Cádiz 3280, 
Municipio D)
Viernes 22 de marzo, 20 h. Centro Cultural Terminal 
Goes. (Av. Gral. Flores y Domingo Aramburú. Municipio C)

8 Danza oriental en Sala Lazaroff 

Domingo 17 de marzo, 19.00 horas en la Sala Lazaroff. 
Danza Oriental es un espectáculo que recorre las danzas 
de nuestro país en los cuatro puntos cardinales, trayendo 
la esencia y costumbres autóctonas. Es un espectáculo 
compuesto por tres bloques interconectados que reco-
rren diferentes departamentos de Uruguay. Hace un pa-
ralelismo con el nombre de la agrupación, Raza Oriental, 
que celebra diez años de una trayectoria en la ruta del 
folclore popular uruguayo y del Río de la Plata.

9 Petru Valensky en el Florencio Sánchez

Domingo 17 de marzo, 20 horas en el Centro Cultural Flo-
rencio Sánchez. Petru Valensky llega al Centro Cultural 
Florencio Sánchez a presentar su show de Stand Up y 
Café Concert. Uno de los mayores referentes del humor 
uruguayo con más de 35 años de trayectoria vuelve al 
oeste de Montevideo con su show unipersonal donde la 
risa y diversión están aseguradas. Espectáculo en apoyo 
a los talleres culturales gratuitos del Portal del Cerro en 
el oeste

1 Espacio Modelo 

El Espacio Modelo es un parque público techado 
innovador y experimental con múltiples propues-
tas abiertas y gratuitas para Montevideo con eje 
en la participación, la cultura y la inclusión. Hora-
rio de verano de 10.00 a 22.00 h.

Skate y BMX
Actividades de skate durante todo el año, todos 
los días de forma gratuita.
Préstamos de materiales de lunes a domingos de 
16 a 22h.
Escuelita de skate los viernes de 10 a 20h y de 
16 a 19h.

Frontball
Actividades abiertas y gratuitas.
Sábados: campeonato mixto de 16 a 20 horas.
Domingos: escuela de Frontball de 16 a 18 horas.

Miniriders
Actividades abiertas y gratuitas.
Bicicletas para primera infancia y preadolescen-
tes.
Lunes, miércoles y sábados de 16:00 a 18:00 ho-
ras
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El Espacio Colabora
ya es un éxito

Estudiantes y organizaciones sociales ya disfrutan gratuitamente de las instalaciones al igual 
que la comunidad que se inscribió en las clases de yoga, inglés y en los distintos talleres.

Y
a funciona a pleno el Espacio 
Colabora. el centro colaborativo 
público creado por la IM, con 
participación de la Universidad de 
la República y el municipio B.

Su sede, ubicada en Arenal Grande 
entre Uruguay y Mercedes, cuenta con 
oficinas, espacios de uso común, salas de 
conferencias/eventos y áreas de estudio 
que son utilizados de forma gratuita por 
organizaciones sociales, así como por 
estudiantes, docentes, egresadas/os y 
funcionarios/as de la Universidad de la 
República.

A pocos días de su inauguración ya son más 
de 200 las organizaciones, estudiantes y 
docentes de la Udelar que se registraron 
para utilizar el espacio. 

“La agenda es bastante movida porque 
además de que el Espacio Colabora presta 
las salas a organizaciones sociales y a 
estudiantes creemos y queremos que sea 
un espacio que brinde oportunidades a la 
comunidad y estamos trabajando para ello. 
Por ese motivo, tenemos clases de yoga y 
de inglés con muy buena concurrencia, y 
ahora en el mes de marzo desarrollamos 
una serie de actividades destinadas al 
Mes de la Mujer, entre ellas un taller 
sobre alimentación que ha generado gran 
expectativa”, explicó Celina Cardozo que 

trabaja en la coordinación del Espacio.

“En estas primeras semanas el uso ha 
sido bastante intenso. Las organizaciones 
sociales respondieron satisfactoriamente a 
la convocatoria y mostraron su satisfacción 
por contar con un espacio gratuito donde 
realizar sus encuentros y reuniones al igual 
que los estudiantes que vienen a estudiar 
que expresaron su alegría por la calidad del 
espacio y la comodidad y privacidad que 
ofrece”, agregó,

Es un espacio accesible, con alta 
conectividad a internet, equipamiento 
de última tecnología, seguridad y 
videovigilancia y extensos horarios de 
funcionamiento. Todas las salas pueden 
reservarse en forma gratuita tanto 
por organizaciones sociales como por 
estudiantes y docentes de la Udelar.

El Espacio Colabora brinda una solución 
a la necesidad de tener más lugares para 
desarrollar actividades curriculares y 
extracurriculares en respuesta al número 
de estudiantes de la Universidad de la 
República.

Para reservar un espacio o sala es 
necesario registrarse como usuario/a. Este 
registro será evaluado por la Comisión 
Administradora. En caso de ser aprobado, se 
brinda un número de registro que sirve para 
hacer las reservas. 
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